

2008/05/08

## 総合政策演習 D 4 年生就職活動座談会

総合政策演習 D の授業の一環として、すでに内定をもらっている総合政策学部 4 年生の先輩 4 人に、就職活動で体験したことなどを聞かせてもらいました。受講者は同学部の 3 年生です。

### 参加してくれた 4 年生

#### A くん

流通・小売志望、内定はもらったが現在も就職活動中。

#### B くん

IT 業界志望。2 社から内定もらっている。

#### C くん

流通業・小売業、内定 1 社。

#### D さん

不動産業界志望。3 社から内定をもらい就職活動は終了。今回唯一の女性。

#### 司会

1 年前の今頃、何をしていたか教えてください。

#### D さん

正直、1 年前はまだ何もしていなくて、授業とバイトでした。就職活動を始めたのは 9 月頃からでした。

#### C くん

遊んでました。

#### B くん

僕も何もしてなくて、今年の 1 月か 2 月頃から始めました。

#### A くん

僕も遊んでました。

#### 司会

というように、4 年生も 1 年前はまだ何もしていなかったようです。言い忘れましたが、僕から 4 年生に対して「こんなことを話してくれ」、「こういうことは言わないでくれ」という注文はまったくしていません。今の質問もできれば「すでに始めていました」と言っ

て欲しかったところですが...。つまり、彼らは本音で話してくれているので、素直に受け取ってよいと思います。

さて、早い人で秋ごろから動き始めるようですが、その前に夏にはインターンシップがありますよね。

**インターンシップには行きましたか？**

**Aくん**

僕は旅行業の企業に行きました。インターンシップに行ったことで、社内の雰囲気や仕事の状況などがわかりました。

**Bくん**

僕は印刷業に行きました。仕事の雰囲気がどんなものかがわかったと思います。

**Cくん**

僕はJAに行きました。仕事は単純でしたが、体力がいることがわかりました。

**Dさん**

私は行政書士事務所に行かせていただきました。(なぜそこに?) 行政書士に興味があったのでどういう仕事をしているのかなと思って行かせていただきましたが、思ったよりはるかにやりがいがありました。

**司会**

先ほど1年前は何をしていたかという話をしましたが、僕から見ると、1年前のみなさんと現在のみなさんはずいぶん違うように感じます。

**1年前の自分と今の自分の違うところはどこだと思いますか？**

**Dさん**

1年前は働くということをあまり現実的に考えていませんでしたが、就職活動を進める中で先輩とかと話す機会があり、現実は厳しいんだな、自分の考えが甘いんだなと感じました。

**Cくん**

やっぱり学校で授業を受けているのと就職活動はずいぶん違います。就職活動で出会った人のレベルが高かったので自分もがんばらないと、と思うようになりました。

**Bくん**

僕も同じく、学校の授業と就活とでは感じるものが違います。授業で「あの企業はどういう状況だ」というのは聞くんですが、実際に自分の目でみると実感できます。

**Aくん**

変わったことは、教授の部屋とメディアセンターに良く行くようになりました。(なぜ?) 情報の収集です。

## 司会

僕から見て一番変わったところは、まず見てのとおり髪の色が変わったよね。3年生は茶色いけど4年生は黒いもんね。まあ、それは見た目ですが、パッと見というのは重要で、みんなこの4人を見るとなんとなく信頼できそうな感じがするんじゃないかな？4人とも就職活動を通じて大人になったと思います。この4人に限らず真剣に就職活動すると学生は短期間で大きく変わるように感じられます。

しかし、4年生みんなが順調に内定をもらっているわけではなく、内定をもらっていない学生も結構いますし。本来なら3年生の10月ぐらいから動き始めるんですが、残念ながら今現在でも動き出していない学生もいます。さて、

**4人はどうして自分が早く内定を獲得できたと思っていますか？**

### Aくん

やはり場慣れをしようと思って早い時期からいろんな企業を受けて回ったのが、早く内定がもらえた原因だと思います。面接を何度も受けて場慣れすることで、発言の内容も変わってくると思います。最初の面接では、何を言おうかと探り探り話していました。

## 司会

**面接ではどんなことを聞かれるの？**

### Aくん

だいたいパターンは決まっていて、志望理由、学生時代に力を入れたこと、会社に入って何をしたいかがよく聞かれました。

### Bくん

(内定を早めにもらえた理由は)2つあるんですが、1つ目はやっぱり積極的に行動したことです。僕は徳島で就職しようと思っていたのですが、リクナビなどではなかなか徳島の企業の情報がないので、自分が志望する企業にメールを送って、企業訪問をしたりしました。

2つ目は企業研究です。企業の経常利益や過去の伸びなどを見て、成長するのかを見て企業を選ぶべきだと思います。あと、主力商品ですね。主力商品が収入の元なので、それを調べることが必要だと思います。

## 司会

やっぱり就活では積極性がキーワードですね。みんなと同じ事をしていたら上手く行かないよね。ちなみに、

**企業研究にはどれぐらい時間をかけたの？何社ぐらいを受けたんですか？**

### Bくん

企業研究にかけた時間は、1社1日ぐらいですね。全部で8社ぐらいですが少ないほうですね。大阪などで知り合った人だと、30~40社という人がザラにいました。

### Aくん

僕も8社ぐらい受けました。

### Cくん

僕も10社ぐらい受けましたが、企業研究には1社1時間ぐらいしかかけていません。  
(内定をもらえた理由は?)

僕は10月頃から合同説明会に行きました。徳島にいると雰囲気かわからないのですが、すでにずいぶん沢山の学生が動いています。それで自分も「やらなきゃいけない」と感じられたことが理由だと思います。

### Dさん

私も10社未満ぐらい受けましたが、企業研究にかけた時間はバラツキがあって、志望順位が低い企業は30分ぐらいですが、高い企業は1~2時間ぐらいかけました。  
(内定が早めに取れた理由は?)

自分のやりたいことが早めに見つけられていたことが良かったと思います。面接では自分を売り込むわけですが、自分のやりたいことがわかっていたので、それを相手に買ってもらったと思います。だから自分のやりたいことを早く見つけることが大事だと思います。私の場合は9月ごろに見つかりました。

### 司会

僕はDさんが不動産を志望してるのは聞いていたんですが、不動産の中でも「こういう仕事がしたい」とハッキリ言ってたので感心しました。

さて、内定者の座談会なのに僕ばかり話しては意味がないので、これから僕は黒子に徹して、3年生の皆さんからの質問に4年生に答えてもらおうと思います。質問がある人はどうぞ。

### 3年生

**就職活動はお金がかかるそうですが、どれぐらいかかりましたか?また自分で出したのか、親に出してもらったのか教えてください。**

### Dさん

私は四国を中心に回っていて、大阪には数えるぐらいしか行ってないので、5万円ぐらいだったと思います。すべてバイト代から出しました。

### Cくん

僕は関西を中心に回ってたので20万ぐらいかかりました。だいたいバイトでだしました。

### Bくん

僕は主に徳島県内で大阪はちょっとで松山にも行きました。だいたい企業は、2次面接以降は交通費を出してくれたので総額で5~6万ですみました。

**Aくん**

僕は15万ぐらいですね。愛媛，香川を往復していたので。自分でバイト代を貯めていたのでそこから出しました。

3年生（女性）

Dさんをお願いします。知り合いの方から「女性だから～」という質問が多いと聞いたのですが、どのような質問をされましたか？

**Dさん**

私は不動産業界だったのですが、業界柄女性が少ないので、「女の子なのになんで（志望したの）？」、「結婚・出産をどう考えてますか？」、「仕事きついけど大丈夫？」とか聞かれました。

（どんな風に答えたんですか？）

私は「結婚しても仕事は続けたい。不動産は知識が付くから一生やって行きたい」と伝えると「珍しいね」と食いついてもらえたとし、女性だからといって差別があるようには感じませんでした。

3年生

新聞は毎日読んでいますか？

**Dさん**

新聞は、1面は読むようにしていました。後はテレビのニュースなどを見るようにしていました。

**C・B・Aくん**

僕もあんまり読んでいません...

司会

（苦笑）

3年生

業界を選んだ理由はなんですか？

**Aくん**

アルバイトを経験して、接客業が好きだとわかったので。

**Bくん**

みなさんも悩んでると思いますが、僕も悩んでいました。しかし、卒業研究でコンピュータの関係のゼミに入ったので、そこでIT業界を志望するようになりました。

**Cくん**

僕は合同説明会などで企業を回っているうちに自然に小売業に片寄っていきました。

**Dさん**

私は不動産だけに絞っていたんですが、(その理由は)家というものはみんなにとって大事なものだし、そういう仕事につければやりがいがあると感じたからです。

**3年生**

**私は愛媛県で就職したいと思っているんですが、地域を限定するのは止めたほうが良いでしょうか？**

**Aくん**

僕も愛媛出身なんですが、やはり受ける企業が限定されるのは不利な点なので、他の件も回ったほうが良いと思います。

**Dさん**

私は香川出身で、愛媛・香川・徳島での就職を希望していました。しかし受けられる企業が少なかったため、本社は東京でも、香川や愛媛で働くことのできる企業を受けました。

**Bくん**

僕は徳島が中心だったのですが、やはり受けられる企業が限定されます。希望する県も、他の地域も受けて、まずは内定をもらうことが大事だと思います。内定もらえると安心できるし。

**Cくん**

僕は徳島から出るつもりで動いていて、逆に徳島は受けないという形で限定していました。選択肢が増えるからです。

**司会**

(質問が途切れたので) 4年生の4人は3年生を見ていて、

**こんな人は(就活で)大丈夫そうだなというのはありますか？**

**Dさん**

質問してくる人は積極性があるって意欲があるってことだと思います。説明会でも「最後に質問はありますか？」と聞かれるんですが、質問したほうが意欲は伝わるし、大事だと思います。

**司会**

では時間もなくなってきたので、最後に、

4年生から後輩に向けてアドバイスがあったら伝えてください。

#### Dさん

最初は、正直言って文理というのは有名な大学ではないのでハンデがあるとか聞いていたんですが、実際に就活してみると、国公立の子でも落ちる子は落ちるし、学歴で判断されることはなくなってきているなと感じました。(就活はやはり)人物重視だと思います。今はやりたいことを見つけ、いろんな人の話を聞いて、コミュニケーションを上手に取れるようになっていれば大丈夫だと思います。

#### Cくん

僕は正直(1年前の)今の時点ではやりたいことが見つかっていませんでした。やりたいことが明確にわかっている人はそれに向けてがんばればよいと思います。見つからない人は、できるだけ積極的に動くべきだと思います。就職活動をしていると「なにが面白いか」、「なにがしたいか」がわかってくるところがあるのでがんばってください。

#### Bくん

大企業を目指している人は早めに行動することが大事です。僕が始めたころ(1~2月)には大企業の中にはすでに(エントリーを)締め切っていたところもあるし、2次、3次募集があったとしても、入ってからもハンデを受けるかもしれないので、確実に1次募集を受けるべきだと思います。

#### Aくん

やはり情報をいち早く手に入れるのが重要です。その意味でも教授の部屋を訪れたり、友達と情報交換することが大事です。面接で大事なことは「また会いたい」と思わせることなので、自己PRが重要になります。あと、「仕事をする」ということの意味を聞かれることが多かったので、考えておくべきだと思います。

#### 司会

やっぱり4人とも就活を通じて「自分とは何か?」、「自分は何が好きなのか?」と問いかけてきただろうから、話してる内容が深いなあ、と僕は感じました。

僕がこれまで(3年生に)言ってきた内容と重なるところがあると思うんだけど、僕が伝えるより、4年生が言ったほうが説得力あるよね。4年生は実際に経験してきたことだから、彼らの言うことを信じて動いたら良いと思います。

(4年生に)それではどうもありがとうございました。

#### 3年生

拍手